

PRESENTACION

Con el lema "**UNIENDO NUESTRAS MANOS TEJEMOS LA HISTORIA**" se convocó al **ENCUENTRO NACIONAL DE MUJERES INDIGENAS DE COSTA RICA** los días 2, 3 y 4 de febrero de 1994. Esta convocatoria se hizo con la tenacidad, firmeza y decisión de un grupo de emprendoras mujeres indígenas, con una visión futurista, legado de la experiencia práctica, diario conocimiento y la ruta marcada por nuestros ancestros. Contó con un eco tímido, probablemente, de grupos y organizaciones de apoyo.

La mujer indígena sufre, como género y como sector, las consecuencias más duras, poco conocidas al exterior, y las consecuencias más directas de todos los procesos de conquista y colonización y que continúan en el mundo de hoy. Las principales acciones y políticas de genocidio y etnocidio o el simple control poblacional tienen como sujeto inmediato a la mujer, por ser ésta el fundamento de continuidad, fortalecimiento y desaparición, en su esencia, de la cultura y sus pueblos.

El presente informe nos narra y nos involucra con extremada facilidad de comprensión sobre la dureza vivencial de los pueblos indígenas, su desesperación, sus peligros de desaparición, por causas tan simples de solucionar, más aún si analizamos que en Costa Rica la población es muy pequeña, en comparación con otros países no muy lejanos. Sin embargo, la explicación es muy sencilla a estos graves e inhumanos problemas: tierras, baja producción, comercialización, alternativas de empleo, políticas educacionales, racismo, acceso a servicios de salud, son factores que el informe resume como puntos focales del diagnóstico. A esto se suma que las mujeres tienen aún mayores problemas de impacto de todos estos factores.

El proceso de invasión y colonización como foco principal de los problemas, ha inducido a cambios en los pueblos en su forma de pensar, comportamiento social y cultural e imposición de nuevas estructuras; surgiendo así mayor condicionamiento y limitación de los mismos indígenas hacia la mujer, en muchos casos con prácticas culturales o defensa y protección de la cultura.

Hoy, muchas jóvenes mujeres indígenas, emigran hacia lugares fuera de su comunidad, en busca de alternativas de empleo o posibilidades de preparación académica. Pero, lejos de encontrar soluciones, se encuentran con mayores

problemas y se encauzan hacia un acelerado camino de negación de su identidad y transformación "violenta" de su pueblo.

Lo anterior se observa no sólo en Costa Rica, es casi una copia -con otras dimensiones- en cualquier parte en donde habiten pueblos indígenas. Por ello, poco a poco y con grandes esperanzas y de todas direcciones, las mujeres indígenas se reúnen y analizan alternativas de tener presencia y acción en todos los frentes. No en forma separada ni diferente como género, sino en forma equilibrada e igualitaria, como pueblo. Esto fortalecerá al Movimiento Indígena, y como tal, fortalecerá la lucha en contra de la injusticia de los sectores marginados y oprimidos.

El Encuentro dio las bases iniciales de un proceso que apenas se inicia, un proceso en donde se eliminen los intermediarios de profesión o de buena intención, para que sean los mismos pueblos los que dialoguen, diseñen y ejecuten sus planes y acciones. Las justificaciones de que hoy no hay experiencia, capacidad o confianza, deben desaparecer de aquellas instituciones y organizaciones de apoyo y cooperación. Si es que existieran limitaciones, éstas no se modificarán si son otros los que hacen las cosas por los indios, aún en las mejores intenciones, son cómplices de ese nuevo paternalismo que se disfraza de "nuevas formas de cooperación".

Los dirigentes indígenas y sus organizaciones deben hacer causa común y apoyar la plena incorporación de la mujer en todos los campos que como pueblos realizamos o demandamos. Sólo así uniremos nuestras manos para tejer las bases hacia un nuevo milenio. Para el futuro se avecinan frentes más fuertes y sofisticados, que exigen multiplicar esfuerzos entre las mismas organizaciones indígenas y contribuir con nuestra riqueza de conocimiento milenaria hacia el logro de la libertad plena, hacia una sociedad más humana.
